
1 

 

五島市図書館友の会だより 
           第 22号(2022.3月)          

発行者 五島市図書館友の会 

 

 

 

 

 

 

植物の名前のはなし 

 ヤマ 130、ヒメ 87、ミヤマ 78、イヌ 52、ヤブ 30、何のことか分かるでしょうか。昨年か

ら五島山野草の会とアクロスの有志 10 名ほどで、五島に有るきれいな草や貴重な草木の本

を編集しています。内容の半分は図鑑で半分はエッセイです。その作業の中で前述のイヌや

ヒメなど、名前の先頭に付けられた言葉がこんなにも多いことに気づきました。ヤマは山地

に多い草木、ミヤマは深山、ヒメは小さくてかわいい花に、イヌは役に立たない、ヤブはも

のすごく繁殖して藪を作ったり、陽がさしにくい場所に生育する草木につけられました。例

を挙げると、ヤマシロギク、ヤマブドウ、ヒメコバンソウ、ヒメオトギリソウ、イヌガラシ、

イヌザンショウ、ヤブチョロギ、ヤブガラシ等々。 

ガラシ 

 学名は世界でただ一つ、ラテン語で付けられますが、 

和名は自由なので地域によっていろいろあり、どれも正解。 

例えばイヌタデはアカノマンマとも呼びます。学名は発見者 

の名前を最後につけます。図鑑の学名を見ると最後に 

Makinoが付いているのが多いことに気づきます。そう、      イヌガラシ 

来年からの NHKの朝ドラの主人公牧野富太郎博士です。明治から昭和にかけて活躍し「日本

植物学の父」と言われています。小学校中退でありながら小学生の頃から東大への出入りを

許され、生涯で約 1500種を命名しました。 

               「牧野日本植物図鑑」は今でもたくさんの人が利用しており、                

最近は webで調べることも多いですが「科名が違う」と戸惑

う事もあります。植物の分類は 1700 年代のリンネの二名法

（属名と種名を付ける）に始まり、牧野の時代はクロンキス

ト体系と呼ばれて主に花の構造で分類しています。その前は

エングラー体系です。20年ほど前から APG体系と 

メジロホオズキ       なって DNA によって分類する方法が急速に広まり世界中が

こっちに移行しつつあります。 

コロナウイルスで有名なＰＣＲ検査ですが、一つひとつ鑑定するのに時間がかかり”進行中”

なのです。例をあげれば、アスパラガスはユリ科でしたが今ではキジカクシ科となりました。

特にユリ科は約 10にバラバラにされました。逆の言い方をすればユリ科の分類は難しく「似

ているからユリ科に入れておけ」となっていたわけです。ガガイモ科のように消滅してしま

った科もあります。だからと言って古い図鑑を捨てることは有りません。種名は変わらない
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蘭子さんのおすすめ絵本 

 

ので名前の変遷を読み取る事ができるから。 

 五島は本土と 100㎞離れており、他では絶滅危惧種になっている植物がたくさんある貴重

な場所であり、少しでも関心を持ってもらいたいと思って始めたのが最初に述べた五島の山

野草の編集作業です。五島の植物に限って書かれた書籍の約 50 年ぶりの出版です。この作

業で残念なのは図書館の中で会議ができないことです。もし、図書館の中でできればもっと

スムーズに図書館の資料を調べながらできるからです。新しい図書館にはぜひこんな役割も

持ってほしいと願っています。 

 追記、山野草の会では月一回野山を歩いて、お互い教えたり教えられたりしながら勉強し

ています。会則・会費は一切なし、その都度参加するかしないかも自由です。一緒に歩いて

みませんか？                         リレ－エッセイ 21 

                                    五島山野草の会主宰／図書館友の会会員 坂井豪              

           

             図書館ホ－ムペ－ジより 

                           

 

令和４年２月～３月 

しおりコンク－ル 
主催：子どもの本ネットワ－ク協議会 五島っ子 

今年も老若男女 312名の方が応募 

されました。力作をぜひご覧ください 

 

 展示をしてくださる方を募集しています。 

図書館（72-6900）か役員・市川（090-9723-8793）まで 

  

 

 

                       その６ 

            絵本は一生の友達です 

 

 

『バ－ナバスのだいだっそう』 ファン・ブラザ－ズ  学研プラス 

 2020年カナダの総督賞・絵本賞受賞作品です。 

私は正直、お気に入りだったわけではありませんが、小学三年生に

読みきかせをした時の子どもたちの反応がとても良く、子供達が集

中して絵本の世界を楽しんでいることがよく分かりました。 

おはなしは、人工ペットの失敗作品バ－ナバス達が暗い研究所の失敗作の並べられた棚から 

力を合わせて脱走し、自由を手にするお話です。きっと絵とスト－リ－が子供達の心の琴線

に触れたのだと思います。 

ア－トの広場  展示紹介 

 

 

 

 

 

アートの広場  展示紹介 
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『あんなにあんなに』 ヨシタケ シンスケ  ポプラ社 

  今、一番人気の絵本作家ヨシタケ シンスケさんの 

新刊本です。幼い子供に「あんなにあんなに○○だったのに 

もうこんな」」が繰り返されます。書店でつい「そうそう」と 

うなづいてしまいました。でも購入しようか？どうしようかと 

迷っていた私の背中を押したのは最後の一言。やっぱり 

うまいです。『りんごかもしれない』をはじめ多くの絵本に 

子供達も夢中になっています。 

            図書館友の会会員 武藤 蘭子 

  

 

 

 利用者目線の「これはお宝」を紹介します。 

       利用するときは図書館司書にお尋ねください。 

 

『ゼンリン住宅地図 2021』 

    五島市東/西 

  出版社：ゼンリン 

「ゼンリン」の職員が現地に 

直接行き作成。尋ねる家や店 

が分からないとき、個人名で 

しっかり記載。役に立ちます。 

（館内資料） 

                   

 

「ふるさとの話題」長崎新聞切り抜き記事の冊子体（ファイル） 

 

図書館２階への階段フロワーに、毎月「五島」

に関する長崎新聞の記事を掲載。月が替わり、

古い記事をファイルにまとめています。 

                    図書館１階、新聞コーナーの近くにあります。 

                    2014年９月から、現在 35冊目。 

                     五島の「カネミ油症」関連も冊子体として 

                    ファイルをしています。 
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報告  教育委員会との話し合い 

 ・参加者（濱崎図書館長／大賀係長）（川上司書／里道司書）（古賀／市川／坂井） 

・令和 4年 2月 17日図書館 3階にて 

■ 新図書館の現状 

・工事は若干遅れているが、別途図書館関連業務については予定通り、準備を進めてい

る。システム更新を 12月に予定している。 

  ・オ－プンイベントの講演会等については開館時は忙しいので、オ－プン後に予定して

いる。 

  ・友の会としてはオ－プン記念行事として内覧会（図書館内見学）、「内海文庫」のリス

ト作り、音楽会、おはなし会、栞のプレゼント等を提案した。 

■ 図書館の体制について 

・「友の会」として今年の 4月より専任の館長を希望。濱崎館長は自分たちも要望してい

るとのこと。 

■ その他 

・「友の会」として活動費の助成を希望した。 

  ・現在、県内の 13市の中で「子どもの読書活動推進計画」の策定が計画も含め予定され

ていないのは五島市だけである。（県立図書館の情報）早急に計画してほしいと要望し

た。 

    

      ・・ 

 

 

     

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

編集後記 

 目に見える形で切望した図書館建設が進んでいます。今後、会員の皆さんにも建設準備等

の援助をお願いすると思います。ご協力よろしくお願いします。          K/S             

定例会のご案内 

新聞切り抜きの掲示や、図書整理など簡単な作業をします 

3 月 31 日（木）／4 月 30 日（土）／5 月 31日（火） 

毎月、図書館休館日：午前 10:00～図書館にて 

 

 第 27 回「読書会」のご案内 

6 月 15 日（水）午前 10:00～  図書館３階 

課題本： 「ヤマザキマリ」の作品 

自由に感想を話し合います。本は図書館にあります 

 

新しい図書館について話し合いませんか 

とき   3 月 31 日（木）新聞掲示等が終わる頃午前 11:00～ 

ところ  図書館 

テキスト 「五島市新図書館整備基本計画」役員で用意します 

 


